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从“风云”组合到“南风”组合

“风云组合” 在伦敦奥运会为
中国队首次夺得男双金牌， 此后
蔡赟淡出国家队， 傅海峰从2014
年开始和26岁的张楠搭档。 现如
今，两人已经升至世界第三，但由
于后者需要兼项混双， 且他们在
奥运前没有太多抢眼表现， 这对
组合在里约奥运之前并不被外界
看好。

“两年前和张楠配对时，我顶
着很多压力， 因为毕竟要从零开
始，就像当初和蔡赟刚开始一样，
奥运会前２年我们才拿了３个冠
军， 还不足以有资本来冲击奥运
会， 所以对我来说压力挺大的，”
傅海峰说。

33岁的傅海峰是2016里约
奥运会上， 中国羽毛球队年龄最
大的队员。 为了帮助国羽止住颓
势，赢得荣誉，31岁的年纪，他正
式和张楠重新配对， 冲击里约奥
运会。

很多人都不太习惯， 傅海峰
身边站着的人，不是蔡赟，而是年
轻的张楠。傅海峰是迄今为止，第
一个在奥运会上更换了搭档仍蝉
联男双金牌的选手。

2016里约奥运会男双夺冠
后， 老将傅海峰守住国羽男双荣
耀，颁奖仪式后，傅海峰和张楠接
受采访， 傅海峰在镜头面前动情
落泪，难舍自己的奥运生涯。

“参加了四届奥运会，感觉这
个舞台离我越来越远了吧， 不知
道后面还有没有时间为这个队伍
继续付出，我没时间了。”

家有一老如有一宝， 傅海峰
的最后一届奥运会已经相当完
美，他让球迷知道，老将在最后时
刻可以拼尽自己全部能量， 而这
枚金牌正是对傅海峰的最高嘉
奖。

善忘的年代，失焦的岁月，能
记住的很少， 会铭刻的更是所剩
无几。但十年二十年过去，当今天
的孩子长大成熟，或许，他们会接
触已成历史的影像资料， 重温当
日的风云际会。

■来源：先锋乒羽、新华网

“风云”不在，“南风”又起
多少年能再出一个傅海峰

说起双打，特别是男双，是被誉为“最接近棋类
脑力劳动的运动”。中国男双最值得一提的就是“风
云组合”傅海峰与蔡赟合作，创造过无数的辉煌，羽
坛历史上写下了他俩不朽的传奇。但传奇终会有落
幕的一日，但傅海峰的男双之旅，还远未结束。与张
楠组成新搭档后，张楠傅海峰也逐渐成为中国男双
的主力担当。在里约奥运会，傅海峰也带领张楠勇
夺男双冠军。他们在2016年的各站赛事中，都有很
多出色表现。

2016新加坡超级赛的
男双半决赛张楠/傅海峰对
阵李龙大 /柳延星第一局
12：12时，接发球上韩国队
通过软放取得主动，柳延星
后场进攻中路，张楠的防守
弹头顶，回球的高度上让柳
延星没有了下一拍的衔接，
被动地回直线后场。 张楠和
傅海峰的位置马上进行调
整，傅海峰后场拿住球，直线
和对角结合， 将球转到正手
上，虽然是对准的李龙大，但
是出球的威胁性让李龙大步
步后退， 而傅海峰也借势压
到了前场，一拍假动作软放，
彻底击垮了韩国组合。

傅海峰是广东揭阳人，
他的父亲傅铭英是有名的羽
毛球教练， 早年是随父亲从
印尼归国的华侨， 后曾在家
乡的球队和业余体校任教练

员。 傅海峰就是在那时候跟
随父亲到队里训练， 从此开
始了自己与羽毛球的不解之
缘。那时傅海峰才6岁。

和父亲一样，傅海峰性
格内向、实在，话不多，打球
训练扎实刻苦。1998年入
选广东省羽毛球队以前，傅
海峰每天天还没亮就骑着
一辆小自行车跟随父亲一
起训练， 父亲工作虽忙，但
对于儿子的教导和鼓励却
从未疏忽过。

2002年， 因为在全国
锦标赛上表现出色，傅海峰
被名帅汤仙虎慧眼识珠，从
广东省队直升国家队。这一
年对于傅海峰来说是不同
寻常的一年。因为就在这一
年，国羽进入新世纪之后最
出色的男双组合“风云组
合”，正式诞生。

关于“风云组合”的诞
生有一个广为流传的故事。
傅海峰和蔡赟在集训中并
没有交集， 他们一个来自江
苏，一个来自广东，几乎没说
过一句话。集训结束前，老帅
汤仙虎让大家在小纸条上写
下各自最心仪的搭档。 傅海
峰写了三个名字， 前两个一
个是广东队队友， 一个是原
搭档，最后一个是蔡赟。而蔡
赟的纸条上写的是傅海峰。
纸条交上去后， 正合汤帅的
心意， 他有意将这两个特点
鲜明的队员配在一起， 风云
组合就此诞生。

在“风云组合”崛起之
前，男双是中国羽毛球队五
个单项中实力最弱的一个，
但蔡赟和傅海峰，就是这么
一对绝配。蔡赟在网前灵活
多变，手感柔和细腻，而傅
海峰后场控制力强，扣杀大

力凶狠。在长达十年的时间
里，他们的水平一直维持在
世界最顶尖。

“风云组合” 曾联手夺
得两届全英公开赛冠军、四
届羽毛球世锦赛冠军，成为
中国队汤姆斯杯五连冠、两
届亚运会团体冠军的绝对
主力，至于其他大小冠军更
是不胜枚举。四年前的傅海
峰搭档蔡赟2:0战胜丹麦选
手鲍伊/摩根森第一次获得
男双冠军，这也是中国队首
次获得奥运会男双金牌。

其实， 伦敦奥运会后，
就有许多人开始关心起林
丹、蔡赟、傅海峰这些国羽老
将的退役问题。傅海峰曾说：
“毕竟打了那么多年球，对羽
毛球有一种情怀， 如果现在
要我放弃，舍不得。”或许正
是因为这一份难以割舍的情
怀，他选择继续坚守。

在父亲带领下从小习练羽毛球

“风”与“云”组合的故事
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